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一個垃圾站，反映食環署做事前

後矛盾，後知後覺。村屋爆竊案時

有發生，屬爆竊黑點的西貢井欄樹

心朗村，村民每日提心吊膽。即使

已安裝防盜裝置，爆竊案仍不時發

生，村民矛頭直指在村口空置多年

的垃圾收集站，淪為賊人藏身之

所。賊人多會匿藏在該垃圾站內，

等至夜深時分，入屋爆竊或打劫村

民。當區區議員直言，曾多次去信

食環署要求移除垃圾站，初時獲署

方同意，惟拖足近十年仍未落實。

立法會議員批評，署方不應後知後

覺，務必盡快移除垃圾房，保障村

民安全。
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香港文匯報訊（記者 殷翔）首間
簽署「愛嬰醫院承諾宣言」的瑪嘉烈
醫院，為改善產婦服務，近年推出無
額外收費的「助產士主導護理計
劃」，及「母乳餵哺超聲波物理治療
計劃」，為365名順產低風險，和
203名嚴重母乳堵塞的新任媽媽提供
產後恢復及哺乳護理服務，獲新任媽
媽們一致讚好。
主導計劃的瑪嘉烈醫院婦產科病房
經理梁佩嫺希望相關計劃能推廣至全
港，讓全港產婦受益。
梁佩嫺表示，她們於去年9月開始
推出「助產士主導護理計劃」，由20
名考獲助產士文憑的註冊護士負責，
挑選無任何長期病患、沒併發症、母
子一切正常的已分娩產婦，提供主導
性產後恢復護理。
助產士為產婦每天進行身體狀況
評估及監察，提供產後護理建議，
及訂立出院計劃，並因應每次評估
結果，在有需要時及時將恢復異常
的產婦或初生嬰兒，轉介給產科及
兒科醫生，以確保產後護理的安全和
質素。

梁佩嫺說，20名助產士逾70%有分
娩經驗，以她們的專業知識和自身經
驗主動與產婦交流、指導，對促進產
婦恢復、提供心靈支援均有明顯助
益。一年來服務產婦365名，佔瑪嘉
烈醫院出生率的8.2%。
醫院對接受服務的產婦進行調查，

產婦們對助產士專業評估、與病人
有效溝通、及時解釋評估結果、講授
產後護理知識等各方面均表示100%
滿意。

超聲波助緩母乳堵塞
瑪嘉烈婦產科助產士顧問護師何麗

芳，和瑪嘉烈物理治療部一級治療師
盧詠恩介紹「母乳餵哺超聲波物理治
療計劃」。她們表示本港約三分二產
婦母乳餵哺時會出現乳腺局部堵塞的
情況，產婦會因而乳脹、疼痛，甚至
引致發燒。不少母親因此放棄母乳餵
哺，影響母嬰健康。
瑪嘉烈9名母乳師和物理治療部合

作，於 2016 年 4 月引入超聲波治
療，能加速脹痛乳房血液循環，帶
走引致疼痛的物質。結合傳統的按

摩疏通、指導產婦如何使用吸奶器
和正確餵哺姿勢等，有效解決乳脹
問題。
何麗芳說，截至今年9月，超聲波

治療計劃為203名乳脹產婦進行治
療，平均每人接受治療2.01次。電
話訪問顯示，97.9%表示治療成效良
好，治療後產乳量增加，43.8%再沒
出現乳脹，100%受訪者表示會將此
項服務推介給其他初生產婦。
接受計劃的洪女士表示，在順產後

獲得助產士主導評估和指導，出院後
因乳脹疼痛不已，幾乎想放棄母乳餵
哺。朋友介紹下找到瑪嘉烈醫院接受
超聲波治療和按摩疏通指導，乳脹情
況得到迅速改善。她希望這些計劃能
向全港婦產科推廣。

「產後跟進」獲好評
施政報告建議立法禁

止入口、製造、銷售、
分發及宣傳電子煙及其

他新型吸煙產品，引起社會上不少爭議，食物
及衛生局局長陳肇始表示，此決定是以保障市
民健康為首要考慮，政府將於今屆立法會會期
內提交法例的修訂建議。她又表明，政府會逐
步於全港18區設立康健中心，現已在葵青區
首先推出，觀塘區及東區亦已有選址。
陳肇始昨日發表網誌指出，雖然施政報告

只公佈短短數天，但政府已收到不少支持聲
音，尤其是就立法禁止電子煙的政策，不少團
體包括香港吸煙與健康委員會、香港醫學專科
學院、香港醫學會、香港醫學組織聯會、香港
西醫工會及香港牙醫學會等，已即時表示歡
迎，並敦促政府盡快推進立法工作。
她坦言，知悉有個別市民和商販持不同意

見，但正如行政長官林鄭月娥所言，政府是經
權衡規管或全面禁止這類產品的利弊後，決定
以保障市民健康為首要考慮，尤其是年輕人的
健康，故將於今屆立法會會期內提交有關法例
的修訂建議。

陳肇始：首間康健中心選址已定
基層醫療方面，陳肇始指出，這是整個醫
療系統的第一層護理，強調預防保健和自我健
康管理，故政府需於社區內提供全面和協調各
界的基層醫療服務，從而提升整體公眾健康的
水平，減少重複入院及糾正以急症服務作為求
診首個接觸點的現象。
就設立首個位於葵青區的康健中心，陳肇

始表示，主中心選址已敲定，政府正就營運權

進行招標，以期於明年約第三季投入服務。葵
青區後，政府已計劃於觀塘及東區的政府物業
設立康健中心，並逐步擴展至18區。
她昨日出席公開活動後與傳媒會面時補

充，觀塘康健中心的選址在公務員學院附
近，需時較長，在東區興建中心也需要時間，
希望長遠可找政府已有預留的土地和設施，但
也會採取先行租用地方的方法，如現時葵青區
的康健中心就屬租用。當發現有哪個地方大
致適合或可租用，就會開展在其他區的推行
工作。
被問及流感高峰期未至，已有不少公立醫

院爆滿，陳肇始表明，無論在床位、人手、硬
件和軟件，都會有應對措施，醫管局現正計劃
中。而早前衞生署已宣佈接種流感疫苗的安
排，即預防方面的工作和時間表。
她指出，衞生署今年首次推出「學校外展疫

苗接種先導計劃」，希望多些小朋友接種流感
疫苗；「疫苗資助計劃」已擴展至50歲至64
歲人士；政府亦特別增加資源予本地學者，由
中大和港大進行科研去檢視流感預防和應對
等。 ■香港文匯報記者 高俊威
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■村民安裝閉路電視加
強保安。

■邱太指，每當女兒夜
歸，都會到村口接女兒
回家。

■邱金指，曾有賊人匿
在空置垃圾站內，待晚
上向途人搶劫。

井欄樹村屋竊案
日期

2018年
6月

2016年
2月

2015年
2月

事件

一名居於井欄樹村屋1樓的住戶起床
時，發現主人房內曾被搜掠，貯存於
抽屜內的3隻名錶不翼而飛，於是報警
求助，警方到場後未有發現，案件列
作爆竊調查。

井欄樹村近炭山路一間村屋被爆
竊，女戶主發現廁所窗門遭撬開，
屋內曾被搜掠，於是報案，初步點
算損失近萬元現金。

井欄樹一名男住戶返家後發現單
位遭爆竊，窗戶被撬開，並且屋內
有被搜掠痕跡，估計損失約5,000
元港幣現金、約3,000元人民幣現
金及3隻手錶。

■瑪嘉烈醫院推出產後護理服務受歡
迎。 香港文匯報記者殷翔 攝
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瑪嘉烈冀全港推行

■心朗村垃圾站荒廢多時，所有垃圾都堆在站外擺放。

■井欄樹村的垃圾收集站被指衛生情況欠佳。 ■井欄樹村民都加強防盜工作。

■邱玉麟批評食環署辦
事不力。

■陳肇始
表示，政
府會逐步
於全港設
立康健中
心。
資料圖片

井欄樹位於西貢清水灣道沿線一帶，衛
奕信徑第四段起點，該處有多條鄉村

包括心朗村及井欄樹村等，當中較僻遠有過
百戶村民的心朗村，卻是村屋爆竊黑點之
一。
「呢度成日發生老爆（爆竊），早兩個月
就有街外人扮執垃圾，喺垃圾站匿埋。」井
欄樹心朗村互助委員會主席邱金直指，曾有
賊人匿藏在空置的垃圾站內，待晚上向回村
探望父母的子女「落手」，搶劫身上財物，
「佢哋好多時由早上開始監視埋伏，直到夜
晚先出手。」

村民：裝埋防盜裝置都冇用
記者日前到場視察，發現該處位置隱蔽靠
近山邊，匪徒易匿藏在垃圾站內作案。
在上址居住逾二十年的邱太坦言，很擔心
女兒夜歸安危，每次都會到村口接女兒回
家，以免女兒遭遇不測，此情況已持續近一
年。「家個女18歲，要去做兼職，佢每
逢夜晚返嚟，我都好驚，惟有同老公輪流喺
巴士站接佢返屋企！」
居住在該村逾十年的張先生亦指，其單
位曾遭賊人爆竊近三四次，共損失數千元
財物。為免再成為目標，他已在單位前後
門安裝多個閉路電視鏡頭，並促請當局盡
快拆除垃圾站。
張嘆道：「晚上出入都好驚，加上啲樹遮
住晒街燈，即使見到賊報警都捉唔切。」

區議員：一換總監又改口
就該村垃圾站淪為竊匪藏身之所，西貢區
區議員邱玉麟直斥食環署辦事不力，他早於
2008年曾向食環署反映事件，亦於2012年
去信時任西貢區環境衛生總監周永志，要求
跟進事件，惟事隔多年署方仍未積極處理，
導致村民惶惶終日。
他認為，村民要求移除的垃圾站空置多
時，且殘舊不堪，「要移除一個空置垃圾
站，唔係難事，同埋之前同食環傾，明明
答應拆，但換咗另一個總監又改口。」互
委會主席邱金亦不清楚署方不拆垃圾站的
原因。
食環署發言人表示，曾分別於2015年及
2018年於收到西貢區議會房屋及環境衛生
委員會動議，要求清拆上址垃圾收集站，署
方派員到場視察，惟雙方沒有達成共識，未
能進一步商討。
立法會議員葛珮帆認為，署方不應該後知
後覺，要盡快移除該垃圾站或進一步處理，
「次次都係發生咗事先做嘢，咁有咩用？」
她直言，事件反映政府部門官員交接不
善，「好多時候新舊任官員態度好唔同」，
導致地區問題未能妥善處理。

除了心朗村外，同位於井欄樹的井欄
樹村及白石窩新村，也出現有關垃圾站
的問題。西貢區區議員邱玉麟表示，在
井欄樹村路口的垃圾收集站空間不足，
由於垃圾箱數目多，常堆積路邊，傳來
陣陣異味，產生衛生問題；亦未有供清
潔工人使用的貯物設施。因此，邱曾多
次促請署方改善問題，並要求興建一個
具有除臭功能的大型垃圾收集站。

食環署發言人表示，該署人員今年8
月與區議員、環衞委員會主席及委員到
上址視察，考慮到現場環境限制，取得
共識保留及翻新現時的垃圾收集站，並
翻新附近的雜物收集設施。同時，位於
毗鄰的井欄樹公共廁所會進行工程，改
善貯物設施。
另外，村民亦要求改善鄰近白石窩新

村路口旁的垃圾站，因該處車道狹窄及

沒有行人路，垃圾站會阻擋進出清水灣
道的駕駛者視線。記者在場亦目擊此情
況，加上車輛速度較快，易造成交通意
外。該垃圾站對開清水灣道出九龍落斜
路面，於今年8月中曾發生致命車禍，
一名4歲女童橫過馬路時，遭一輛落斜
的七人車輾斃。
食環署發言人表示，有關白石窩新村

垃圾站問題，正跟進中。

鄰近兩垃圾站一樣「咁垃圾」

有關井欄樹的爆竊、行劫及搶劫數字，
警方發言人表示，未有相關分類統計，只
可提供整個將軍澳警區的相關統計數字，

其中在住宅樓宇爆竊案，今年首半年共有
11宗，被捕人數為一人，去年同期為21
宗，被捕人數為9人；而去年整年案件宗

數為35宗，被捕人數共13人。
發言人稱，為針對郊區的罪案，將軍澳
警區於2014年推出「嶺堡行動」，委任了
66名市民為警方的嶺堡大使，透過互相合
作，提升市民的家居防盜意識。
警區亦透過特遣隊設立24小時熱線，加

強情報交流。
發言人建議市民可採取以下防盜措施，

包括在前門及後門最少各安裝一把優質防
盜門鎖，且向信譽良好的代理商購買；若
要加強保安，可安裝優質防盜鏈、閘扣及
廣角防盜眼。

警：無相關分類統計數字

■白石窩新村垃圾站對開馬路位置，曾發生致
命交通意外。


